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ACCOMPAGNER LA VIE !

Le 19 mars, les évêques de France ont publié une déclaration concernant le projet de loi sur la 
fi n de vie qui sera présenté le 10 avril en Conseil des ministres pour un examen en première 
lecture à l’Assemblée nationale à partir du 27 mai 2024.
Ce projet législatif suscite une  « grande inquiétude et de profondes réserves » chez ceux dont la 
mission est de veiller au bien du peuple de Dieu, car il semble oublier que « c’est un impératif 

d’humanité et de fraternité de soulager la souff rance et d’off rir à chacun la vie la mieux accompagnée plu-
tôt que de l’interrompre par un geste létal ». Ils rappellent aussi que « notre idéal démocratique, si fragile 
et nécessaire, repose sur l’interdit fondateur de donner la mort ».
Les évêques expriment leur « grande proximité à l’égard des personnes en souff rance » et encouragent la 
généralisation des soins palliatifs dont les progrès sont impressionnants : « Nous sommes convaincus 
qu’ils peuvent et doivent se développer encore, quantitativement à travers tout notre pays et qualitative-
ment en continuant de répondre de mieux en mieux aux douleurs encore réfractaires. »
Ils engagent « tous les catholiques à s’impliquer davantage auprès des personnes en situation de handicap, 
âgées ou en fi n de vie : la demande de suicide assisté ou d’euthanasie 
est souvent l’expression d’un sentiment de solitude et d’abandon auquel 
nous ne pouvons ni ne devons nous résoudre » car chaque vie, 
« si fragilisée soit-elle, mérite d’être honorée jusqu’à son terme naturel ».
Cet appel des évêques est l’occasion pour moi de renouveler mes 
remerciements à ceux qui dans nos villages donnent de leur temps 
pour visiter les résidents des maisons de retraite, pour partager avec 
eux un moment fraternel ou un temps de prière. Que tous ceux qui se 
dévouent au service des personnes malades, âgées ou handicapées 
soient chaleureusement remerciés. Dans les Ehpad, nos équipes d’au-
mônerie ont toutes besoin de renfort et de renouvellement, n’hésitez 
pas à les rejoindre. Ce sera pour vous une manière d’être « d’authen-
tiques serviteurs » de la vie de vos frères et sœurs. Que la lumière du 
Christ ressuscité vous éclaire et vous encourage.

P. Luc
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KLERVI GÉRARD

« Il y a quelque chose de grand  
à chanter d’une seule voix »
À la demande de paroissiens mélomanes, Klervi Gérard anime désormais une messe par mois à la paroisse 
Notre-Dame-des-Gouttes.

Nous connaissons déjà votre voix et 
vos talents de violoniste. Qu’est-ce qui 
change par rapport à vos précédentes 
contributions à nos célébrations ?

Klervi Gérard. Un petit groupe de pa-
roissiens a exprimé l’envie de former une 
chorale afin d’animer la liturgie domini-
cale à l’église de Cornimont. Je ne suis 
pas chef de chœur, mais cela me fait plai-
sir d’avoir été sollicitée pour les encadrer. 
Il s’agit de répéter les chants prévus un 
peu avant la célébration, puis de chanter 
ensemble en entraînant les paroissiens.

Vous disposez néanmoins de solides 
bases en musique.

Dès l’âge de 7 ans, j’ai pris part au cours 
collectif d’éveil musical au conserva-

toire de Vannes, en Bretagne, d’où je 
suis originaire. Nous étions invités 
très tôt à choisir l’instrument qui nous 
plaisait, c’est ainsi que j’ai commencé 
à jouer du violon. Les débuts ont été 
difficiles, j’ai plusieurs fois été tentée 
d’arrêter, mais une fois dépassé l’aspect 
purement technique, j’ai commencé à y 
prendre plaisir.

Au point d’en faire votre métier ?
Effectivement, j’ai suivi la formation 
d’artisan luthier à l’école de Mirecourt. Je 
sais donc fabriquer un violon, j’ai chez moi 
tous les outils nécessaires, mais pour l’ins-
tant, j’ai choisi de me consacrer à mon ma-
ri et à mes trois enfants. Mais reprendre 
cette activité plus tard, pourquoi pas ?

Que vous apporte le fait  
de chanter et de jouer  
dans nos églises ?

J’ai le regret des années où je faisais 
partie de la chorale et de l’orchestre 
symphonique du conservatoire. J’ai éga-
lement pris part à un chœur qui se pro-
duisait dans des églises avec un réper-
toire de chants slaves. Avec ce groupe de 
Cornimont, me voilà de l’autre côté du 
pupitre. Cela demande de la préparation 
et de l’écoute, mais je vis de beaux temps 
de partage. En effet, on ressent quelque 
chose de plus grand que nous à chanter 
d’une même voix et dans le même objec-
tif, sous les voûtes d’une église.

PROPOS RECUEILLIS PAR  

MARIE-ANGE

Première répétition de la chorale avec Klervi Gérard et Jean Sevagen.
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Journées jeux pour les aînés. Certaines paroissiennes de Saulxures se retrouvent, les 

premiers dimanches du mois, aux salles paroissiales de Saulxures pour une journée de jeux. 

Voici quelques témoignages : « J’aime bien de venir car le dimanche, c’est dur d’être seule. » 

« Ça donne l’occasion de jouer à la belote ou d’autres choses. » « Jacqueline est à l’initiative 

de ces dimanches : plutôt que d’être seule, autant se rassembler. » « L’occasion de discuter, 

partager une boisson, un goûter. »

Sacrement des malades. 
Le deuxième dimanche de Pâques, 
dimanche de la miséricorde divine, 
devant une assemblée priante, 
une vingtaine de paroissiennes et 
paroissiens se sont avancés pour 
recevoir le sacrement des malades en 
l’église de Saulxures.

Célébration du mercredi des Cendres à l’église de Cornimont.

En ce temps de cheminement vers Pâques, la pastorale des enfants de l’école Saint-Laurent a réfléchi à la Création.

Récollection de carême aux salles paroissiales de Cornimont, avec le père Antoine Baron, 
sur le thème : « L’espérance ne déçoit pas ».

Sacrement du pardon.
Avant la messe des Rameaux, 
à laquelle ils ont assisté avec 
leurs parents, les CE2 de 
Saulxures ( Jules, Léonie, Delinda, 
Victoire et Alice) ont reçu pour 
la première fois le sacrement 
du pardon. Les grands (Lou, 
Léane et Pierre), eux, ont écrit 
leurs confessions, brûlées après 
avoir reçu le pardon auprès du 
père Luc, lequel a béni la croix 
entourée de buis et de rameaux 
qu’ils avaient réalisée.
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Petite histoire de l’adoration 
eucharistique à Thiéfosse
À Thiéfosse, l’adoration eucharistique a débuté après l’organisation, par le groupe de prière Jésus de 
Miséricorde de Vagney, d’une prière pour recevoir l’effusion de l’Esprit saint. Encouragée et soutenue par le 
père Yves Marion, curé de la paroisse de Saulxures-Thiéfosse, Claire Lavancier a animé une première soirée 
en 2006, avec les membres du groupe de prière, dans l’église de Thiéfosse.

On se fixa rendez-vous les pre-
miers jeudis de chaque mois, de 

20 heures à 21 heures, avec un prêtre 
pour assurer l’exposition du Saint Sa-
crement, le salut, et pendant le temps 
de l’adoration, les confessions. L’anima-
tion était assurée par les membres du 
groupe de prière et par Claire pour la 
partie musicale. Au cours de ces soirées 
étaient donnés des paroles inspirées, 
des paroles bibliques et des chants.
Cette soirée mensuelle a, dès le départ, 
attiré de nombreuses personnes de la 
vallée de la Moselotte. De ce vivier est 
née, à Saint-Amé, l’adoration hebdoma-
daire de 24 heures, depuis la messe du 
jeudi soir à 18 heures jusqu’au vendredi 
soir à 18 heures, jusqu’à ce que le Covid 
y mette un terme.
À Thiéfosse, après le décès du père Yves 
Marion, la paroisse est passée sous la 
responsabilité du père Jean-Louis Nga-

bonzima, qui a souhaité que ce temps 
d’adoration soit animé par la respon-
sable du groupe de prière. Entre-temps, 
les paroisses de la vallée ont, à leur tour, 
organisé des temps d’adoration eucha-
ristique : à Cornimont-Ventron, le deu-
xième jeudi, et à La Bresse, le troisième 
jeudi du mois. Ces rencontres sont les 
fruits de l’initiative lancée à Thiéfosse. 
La vallée est désormais bien irriguée par 
cette prière, même si sa fréquentation 
baisse ces derniers temps.
Durant sa présence comme curé de la 
paroisse, le père Jean Belambo a doté les 
réunions d’adoration eucharistique d’un 
cadre liturgique qui a été conservé par le 
père Luc Fritz. Les fidèles de ce temps de 
repos sur le cœur de Jésus apprécient ce 
moment de rencontre, pendant lequel 
le silence tient maintenant plus de place 
qu’au début, une forme de prière à la 
fois très personnelle et communautaire, 

guidée par quelques chants qui viennent 
relancer la méditation.
Ces rencontres apportent la paix. Elles 
permettent au Seigneur, dans ce cadre 
propice, de consoler les cœurs brisés, de 
purifier les âmes souillées, de redonner 
vie à ce qui était mort.
La beauté et la luminosité des visages 
à la fin de la soirée me renvoient à ce 
verset du psaume 33 : « Qui regarde vers 
Lui resplendira sans ombre ni trouble au 
visage ! »

FRANÇOISE DIDIER

Flashs sur l’adoration
–  L’heure d’adoration est un temps mensuel important. Après les 

occupations de la journée, ce moment de prière se vit dans la 
sérénité et la profondeur.

–  C’est un cœur à cœur avec Jésus.

–  Un rendez-vous où on se laisse accueillir par la parole de Dieu.

–  C’est une mise présence de Jésus qui se donne dans l’eucharistie 
afin de mieux l’accueillir dans tous les moments de la vie.

–  Une manière d’honorer le commandement de Dieu et de le 
comprendre : « Tu adoreras Dieu seul et tu l’aimeras plus que tout. »

–  Un face-à-face avec Jésus et qui me procure l’apaisement.

–  Une prière personnelle où on se laisse aimer par Jésus.

–  Une rencontre de paix et d’amour, de relation directe avec Jésus.

–  Être là, sans rien demander, recevoir tout son amour, sa 
miséricorde, et lui donner notre amour et notre merci.

TÉMOIGNAGE DE BRIGITTE

 « NOTRE FORCE »
« Jésus a besoin de nous pour lui 
confier nos frères et sœurs du monde 
entier et de nos paroisses ; sans lui 
nous ne pouvons rien. Il est le rocher 
sur lequel nous nous appuyons, il est 
notre force et notre libérateur. »

L’assemblée, par l’adoration eucharistique, 
clôture l’office du jeudi saint.
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Sur le chemin de croix des Buttes,  
le frère Joseph mobilise les pèlerins
ils étaient nombreux, ceux qui s’étaient donné rendez-vous à 15 heures devant l’église de Ventron pour faire 
mémoire du calvaire et de la mort de Jésus, en empruntant le chemin de croix tracé par le frère Joseph.

D ans la foule attendant sur le parvis 
de l’église Saint-Claude, il y a des Vé-

ternats, fidèles du vénérable ermite, des 
pèlerins venus d’autres villages du dépar-
tement, mais aussi des vacanciers désirant 
célébrer Pâques dans les Hautes Vosges, 
ou encore des jeunes du collège Saint-Lau-
rent à La Bresse. Chacun porte dans son 
cœur ses joies et ses peines, son désir de 
conversion, la volonté de manifester un 
peu de gratitude envers Jésus, le Christ, 
son Sauveur.
Les plus jeunes comme les plus âgés vivent 
le chemin de la Passion de manière tout à 
la fois fervente et bon enfant. Au fil des 
stations, l’accentuation de la pente rend 
l’avancée plus difficile : la marche ralentit 
pour attendre ceux qui peinent en raison 
d’une santé plus fragile. À chaque halte, 
une courte méditation rappelle et actua-
lise le calvaire de Jésus : les peines et les 

misères de l’humanité sont portées devant 
le Seigneur. L’assemblée chante un refrain, 
puis se remet en marche en suivant la croix 
portée par l’un des participants.
Le chemin de croix s’achève à la quator-
zième station où il est fait mémoire de la 
mise en tombeau de Jésus. Mais le parcours 
n’est pas encore entièrement achevé. Il 

reste quelques hectomètres à franchir 
pour arriver à l’ermitage de frère Joseph. 
Enfin ! Après avoir adressé un dernier chant 
à la Vierge Marie, les pèlerins prennent le 
chemin du retour, un peu fourbus, mais 
heureux d’avoir pu vivre ensemble ce beau 
temps de prière.

PÈRE LUC FRITZ

La médaille du tricentenaire de frère Joseph
Pour garder un souvenir religieux de la célébration du tricentenaire de la naissance de Pierre-Joseph 

Formet, dit frère Joseph de Ventron, la paroisse a fait frapper une médaille commémorant cet 
événement. Cette médaille de 16 millimètres de diamètre est disponible en deux modèles : l’un plaqué or, 
l’autre en imitation vieil argent. Vous en trouverez le descriptif ci-dessous. Les photos ont été agrandies.

Vous pouvez commander les médailles auprès de la paroisse Notre-Dame-des-Gouttes : 
Presbytère – 1 Envers du Village, 88310 Cornimont. Chèque à l’ordre de la « Paroisse Notre-Dame des Gouttes ».

Médaille de 16 mm laiton, décor vieil argent, poids 
2,2 g. Participation au financement : 2 €
(pour un envoi par La Poste, ajoutez 2 €).

Médaille de 16 mm plaqué or (or jaune 750/1 000), 
poids 2,1 g. Participation au financement : 28 €
(pour un envoi par La Poste, ajoutez 2 €).
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Ouverture du tricentenaire  
de la naissance de frère Joseph
Le commencement de l’année jubilaire célébrant la naissance de Pierre-Joseph Formet a été célébré dans la 
joie en Haute-Saône et dans les Vosges.

L e 7 février, date anniversaire de la 
naissance de frère Joseph, une petite 

délégation de la paroisse Notre-Dame-
des-Gouttes s’est rendue à Lomontot, 
terre natale de Pierre-Joseph Formet, 
pour y célébrer dans la joie, avec la com-
munauté chrétienne locale, l’ouverture 
de l’année jubilaire. L’abbé Pierre Aba-
langaz, curé de la paroisse Sainte-Lucie, 
entouré de quelques paroissiens, dont 
Yvan Garrec, coordinateur paroissial, et 
Michel Chagnot, maire de Lomont, nous 
ont accueillis très chaleureusement.
Ensemble, nous avons célébré l’eucha-
ristie jubilaire pour manifester notre 
gratitude envers le Seigneur et le véné-
rable ermite. Au cours de la messe, les 
représentants de la paroisse de Lomont 

ont remis, en dépôt à la paroisse de 
Notre-Dame-des-Gouttes pendant la 
durée de l’année jubilaire, une relique 
du frère Joseph. La fête s’est terminée 
par un repas très fraternel et sympa-
thique.
Le 11 février, c’était Ventron qui célébrait 
à son tour l’anniversaire de frère Joseph. 
Une assistance nombreuse s’est réjouie 
de l’ouverture du jubilé. Nous avons 
accueilli des pèlerins de tout le dépar-
tement et une délégation nombreuse de 
la Haute-Saône, dans laquelle la com-
munauté des gens du voyage était forte-
ment représentée. Un verre de l’amitié 
a été servi après la messe, ce qui permit 
à chacun de faire plus ample connais-
sance avec nos visiteurs.

La Bresse - Cornimont
Vente véhicule Neuf et  Occasion

Réparations toutes marques
Mécanique et Carrosserie

Location véhicules
Tél. 03 29 25 40 69

Garage 
BERTRAND SAS
Votre Agent

https://editions.bayard-service.com/

1  Célébration d’entrée dans l’année jubilaire de frère 
Joseph, le 11 février, à l’église de Ventron.

2  Remise de la relique par le père Pierre abanlagaz 
et Yvan Garrec, coordinateur paroissial.

3  Les participants se retrouvent aux pieds de la 
statue de frère Joseph de l’église de Lomont.

4  La relique de frère Joseph. Le texte latin (Crossibus 
Fratris Petri Josephi Formet) précise qu’il s’agit d’un 
morceau de la croix de frère Joseph.
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Représentation du tombeau vide 
du Christ au matin de Pâques
 à l’église de Cornimont.

Le cierge pascal et la vasque de l’eau 
du baptême présentés devant les fidèles à la messe 
du jour de Pâques, célébrée en l’église de Cornimont.

Les fidèles au départ de la procession depuis la chapelle des Têtes avant la 
messe du dimanche des Rameaux, célébré en l’église de Cornimont.

Lavement des pieds
au cours de l’office de la sainte 
cène du jeudi saint, en l’église 
de Saulxures.

Feu nouveau sur le parvis de l’église de La Bresse, 
précédant la célébration de la vigile pascale 
du samedi saint.

Vénération de la croix du 
Christ à l’office du vendredi 

saint, en l’église de Ventron.

Bénédiction de l’eau du baptême à la messe de Pâques célébrée en l’église de Saulxures.

Chemin de croix. Plus de quatre-vingts fidèles ont emprunté le chemin de croix du vendredi 

saint sur les pas de frère Joseph vers l’ermitage de Ventron.
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PASCAL PLISSON

« Les rêves appartiennent à tout le monde »
Dix ans près « Les chemins de l’école », récompensés par le César du meilleur documentaire (2013),  
Pascal Plisson est allé, en 2023, à la rencontre d’enfants qui vont jusqu’au bout de leurs rêves malgré  
leurs handicaps. Le film, intitulé « We have a dream » (« Nous avons un rêve »), constitue selon lui  
une véritable de leçon de vie.

À travers ce film, « We have a dream », 

que souhaitez-vous montrer ?

Pascal Plisson. On suit Maud en France, 
Charles au Kenya, Xavier au Rwanda, 
Antonio au Brésil, Nirmala et Kendo au 
Népal ; chacun touché par une infirmité 
comme la surdité, l’autisme, l’albinisme 
ou l’amputation. Je voulais témoigner 
que ces enfants porteurs de handi-
caps ont tous des rêves qui sont acces-
sibles. Les rêves appartiennent à tout 
le monde. Il faut juste se bagarrer pour 
les atteindre, même si on est confronté 
à des difficultés.

Vous avez rencontré ces enfants grâce 

à Handicap international. Mais en 

quoi est-ce compliqué de réaliser un 

tel documentaire, optimiste, sans être 

intrusif ?

Au début, j’ai essuyé beaucoup de ré-
ponses négatives des chaînes de télévi-
sion productrices. J’ai dû les convaincre 
que ces histoires étaient pleines d’es-
poir et de poésie. Et sur le terrain, il a fal-
lu persuader certains parents. Le papa 
de Maud ne voulait pas au départ que sa 
fille soit exposée comme une personne 
différente alors qu’il l’a toujours élevée 
à être une enfant comme les autres. 
C’est une jeune fille extraordinaire, 
qui a toujours fait de la danse ou du 
ski malgré sa prothèse. Et au Rwanda, 
après certaines réticences, les parents 
ont compris que le film pouvait faire 
avancer la cause de l’albinisme. D’ail-
leurs, depuis le tournage, quatre autres 
enfants albinos du village ont repris le 
chemin de l’école.

En dehors du handicap, en quoi ces 

enfants sont-ils différents des autres ? 

Ce sont des jeunes volontaires, qui ne se 
plaignent jamais, qui veulent s’intégrer 
dans la société et ne se fixent aucune 
limite. C’est fantastique. Et leurs pa-

rents sont des héros, ils jouent un rôle 
essentiel dans leur épanouissement. Il 
y a une résilience incroyable chez eux, 
je n’ai jamais vu des gens 
aussi positifs. J’ai pris 
une énorme claque.

Comment le film a-t-

il été accueilli par le 

grand public ?

Il a été vu par plus de 
quarante mille enfants 
du CE1 à la cinquième, 
via leurs établissements 
scolaires, en plus des 
salles de cinéma. Ils 
sont en admiration devant ces jeunes 
jusqu’au-boutistes. Je participe régu-
lièrement aux débats à l’issue des pro-
jections. On se rend compte que les 
enfants sont spontanément heureux 

d’accueillir des jeunes en situation de 
handicap dans leur classe ou la cour de 
récréation. Ce n’est pas un problème en 

soi pour eux, à l’inverse 
des adultes plus inquiets.

Quels sont vos 

nouveaux projets ?

Je prépare un nouveau 
documentaire sur l’école 
en France intitulé « Ma 
toute petite école ». Nous 
irons à la découverte de 
quatre écoles à classe 
unique, dans le monde 
rural de la Tarentaise, 

l’Aubrac, la Bretagne et la Corse. Ce 
sont souvent de véritables poumons de 
villages.
PROPOS RECUEILLIS PAR 

ANNE HENRY-CASTELBOU



Viens Esprit saint !

LES TWEETS DU 

PAPE FRANÇOIS

« Aujourd’hui, nous 
proclamons que Lui, 
le Seigneur de notre vie, 
est “la résurrection et la vie” 
du monde (cf. Jn 11, 25). 
Il s’agit de Pâques, 
qui signifie “passage”, 
car en Jésus s’est accompli 
le passage décisif de 
l’humanité : celui de la mort »

4 janvier 2024

M

.B
UZI

N

Moi, je crois ce que je vois !
Jésus a été déposé dans un tombeau 
et celui-ci est vide… Où l’a-t-on 
déplacé ? Une rumeur court : 
« Il est vivant ! » Des femmes 
l’ont vu, il est apparu aux Apôtres, 
mais pas à Thomas, l’un des leurs. 
« Si je ne le vois pas, je n’y croirai pas. » 
Il nous ressemble souvent, lui 
qu’on surnomme aussi le jumeau. 
Juste avant de disparaître à ses 
yeux, Thomas a pu toucher Jésus 
et s’entendre dire : « Heureux 
ceux qui croient sans avoir vu. »
Nous ne verrons plus Jésus marcher 
dans nos villes comme il marchait 
en Galilée… Mais sa présence est devenue 
toute autre, et n’est pas moins réelle.
Christ rassemble encore et ouvre une espérance 
folle. Regardez, il y en a qui voient ce qu’ils croient !

L’Esprit saint comme 
des langues de feu.

Viens, Esprit créateur nous visiter,
Viens éclairer l’âme de tes fils,
Emplis nos cœurs de grâce et de lumière,
Toi qui créas toute chose avec amour.

Toi le don, l’envoyé du Dieu Très-Haut,
Tu t’es fait pour nous le défenseur,
Tu es l’amour, le feu, la source vive,
Force et douceur de la grâce du Seigneur.

Donne-nous les sept dons de ton amour,
Toi le doigt qui œuvres au nom du Père,
Toi dont il nous promit le règne et la venue,
Toi qui inspires nos langues pour chanter.

Mets en nous ta clarté, embrase-nous,
En nos cœurs, répands l’amour du Père,
Viens fortifier nos corps dans leur faiblesse,
Et donne-nous ta vigueur éternelle.

Chasse au loin l’ennemi qui nous menace,
Hâte-toi de nous donner la paix,
Afin que nous marchions sous ta conduite,
Et que nos vies soient lavées de tout péché.

Fais-nous voir le visage du Très-Haut,
Et révèle-nous celui du Fils,
Et toi l’Esprit commun qui les rassemble,
Viens en nos cœurs, qu’à jamais nous 
croyions en toi.

Gloire à Dieu, notre Père, dans les cieux,
Gloire au Fils qui monte des enfers,
Gloire à l’Esprit de force et de sagesse,
Dans tous les siècles des siècles. Amen

Tombeau découvert 
sur la route vers Jérusalem.

H
. B

R
A

C
Q

Pendant les jours qui précèdent 
la fête de la Pentecôte, les 
chrétiens aiment prier l’Esprit 
saint en ces termes. Les cardinaux 
chantent cette hymne en entrant 
dans la chapelle Sixtine, à Rome, 
pour élire le futur pape. 
Mais nous pouvons la prier 
en tout temps.

L’Esprit saint comme un vent, 
vitrail du transept sud de 

l’église Notre-Dame à Douai. 
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un an de guerre en Ukraine, des 
milliers de morts, des villes et des 

villages détruits, des infrastructures 
saccagées. Près de 50 000 morts en 
Turquie et en Syrie, dévastées par les 
tremblements de terre. Et même si on se 
réjouit de «miracles» comme ce bébé, 
une petite fille, sortie des décombres, 
encore liée à sa mère par le cordon om-
bilical, comment ne pas penser à ce que 
sera sa vie d’orpheline ?
Alors, du fond du cœur, un cri jail-
lit : «Pourquoi tout ça ?». Et si l’on est 
croyant, un cri vers Dieu, venu de la 
Bible  : «Pourquoi dors-tu, Seigneur ? 
Lève-toi ! Pourquoi détourner ta face, 
oublier notre malheur, notre misère ?» 
(Psaume 43,24) ; «Mon Dieu, est-ce que 
tu nous as abandonnés ?» Et avec Job on 
a envie de dire : «Si je savais où il habite, 
j’irais le trouver et je lui ferais un procès» 
( Job 23,2 s).

Jésus souffrant,  
Dieu parmi nous
Mais justement, c’est lui qui est venu 
nous trouver ! Les fêtes de Pâques que 
nous allons célébrer nous rappellent le 
moment le plus fort de la venue de Dieu 
parmi nous en Jésus. Jésus n’a pas fait 
semblant de partager notre existence, il 

n’a pas fui devant notre malheur et 
notre souffrance. Il a lui-même souf-
fert le rejet et le supplice terrible de la 
croix. Et lui aussi, très profondément, au 
moment le plus dur de sa vie, il a poussé 
le même cri que nous : «Mon Dieu, mon 
Dieu, pourquoi m’as-tu abandonné ?» Il 
n’y a pas eu de réponse et il est mort. 
On l’a mis dans un tombeau…
La fête de Pâques nous rappelle que 
l’histoire ne s’est pas arrêtée là ; elle 
nous fait vivre dans l’espérance que la 
mort n’a pas le dernier mot ! Non, Dieu 
n’a pas abandonné Jésus. Le troisième 
jour, il est ressuscité : ses apôtres et 
plusieurs témoins l’ont vu vivant et 

ont mangé et bu avec lui. Lumière dans 
notre nuit et dans nos questions ! Mais 
lumière dans la foi  : nos problèmes 
restent là et nos malheurs ; ils nous 
blessent et nous font mal. Nous savons 
seulement, dans la foi, que «la vie a vain-
cu la mort» et que le Vivant marche avec 
nous sur la route, même les jours où 
nous nous sentons bien seuls. Peut-être 
pouvons-nous alors faire la prière des 
disciples d’Emmaüs, le soir de Pâques : 
«La nuit tombe, reste avec nous !»
MARC HAYET

Retrouvez le journal, ainsi que de nombreuses 
autres publications, sur le kiosque : 
journauxparoissiaux.com

LE CRI DE JÉSUS

«Mon Dieu, pourquoi m’as-tu 
abandonné ?»
Pour notre coup de cœur, nous avons choisi un article paru l’an dernier à Pâques,  
dans le journal paroissial « Partages », édition de Lille Sud. On constatera dès les premières lignes que, 
malheureusement, depuis le printemps 2023, l’actualité internationale nous a donné, encore une fois, 
d’autres raisons d’être accablés par la souffrance du monde. Dans ce terrible contexte, fête de l’espérance,  
Pâques nous rappelle que l’histoire ne s’arrête pas là…

Retable flamand à la cathédrale de Lille.

«Si je savais  
où il habite,  
j’irais le trouver  
et je lui ferais  
un procès» 
(Job 23,2 s)



UN TEMPS POUR NOTRE COUPLE
Se parler en couple ne relève pas de l’évidence. Notre conversation risque de s’en tenir à la 
superficialité des jours, au temps qu’il fait et aux activités du prochain week-end. De plus, 
avec le temps, une certaine nécessité risque de s’installer, faite de sympathie et d’habitudes. 
Notre affection mutuelle risque alors de se durcir, surtout si l’autre n’est pas au rendez-vous 
de nos attentes. Et la période de Covid a créé tant de tensions, avec la nécessité de devoir  
sans cesse s’adapter à de nouvelles contraintes, auxquelles nous n’étions pas préparés.
Mais il ne tient qu’à nous de ne pas nous laisser abattre par une certaine fatigue de la vie. 
Nous pouvons, par exemple, vérifier la place que nous laissons à la gratuité dans notre vie. 
Être l’un avec l’autre pour le simple plaisir d’être ensemble ! Pourquoi ne pas nous octroyer un 
temps pour tous les deux, sans enfants, sans portables non plus ? Un temps où nous optons 
volontairement pour la bienveillance, le courage de la parole et l’écoute jusqu’au bout.
Un temps où nous pouvons partager entre nous ce qui nous tient à cœur, au-delà des mille et 
un aspects de la vie quotidienne. Cela fait tant de bien de pouvoir se confier – mais aussi de 
recevoir des confidences. Nous surmontons ainsi bien des incompréhensions et cela tisse 
notre intimité. Peut-être, alors, pourrons-nous risquer un pardon ? Ce n’est pas toujours facile 
de s’y décider, mais cela guérit tant de blessures et permet de repartir du bon pied, avec une 
complicité remise à neuf. Savons-nous à quel point l’autre a besoin de notre sourire ?

Florence Renard

Mettre des mots sur des émotions
Stéphane, professeur des écoles, nous parle d’une méthode, 
le « message clair », qui permet aux élèves d’exprimer leurs émotions.

S téphane aime son métier. Dans les 
programmes qu’il doit mettre en 

place, il y a, bien sûr, les savoirs à acqué-
rir, l’autonomie à développer, mais aussi 
l’apprentissage du « vivre ensemble », 
cela passe, entre autres, par la parole. 
Cet apprentissage, Stéphane le met 
en place dès le début de l’année de di-
verses manières. Une méthode permet 
de résoudre les difficultés entre élèves, 
c’est le « message clair ».
La médiation se fait par un tableau 
sur lequel on vient punaiser un papier. 
Qu’est-il écrit sur ce papier ? Un mes-
sage dans lequel un élève relate un fait 
vécu qui l’a blessé et l’émotion que cela 
a suscitée en lui. Un exemple : « Yan, ce 
matin, à la récré, tu as refusé que je joue 
au foot avec vous, pourquoi ? Ce n’est 
pas la première fois. J’ai de la colère, car 
je ne comprends pas. »

Faire circuler la parole
Ce « message clair » peut se résoudre 
d’élève à élève, mais il peut être aussi 
repris devant la classe. L’élève redit 
oralement son message, peut en dire 
un peu plus. L’autre écoute ; il donne 

ensuite sa version des faits et explique 
pourquoi il a agi ainsi. Il y a échange 
entre eux et parfois avec l’un ou l’autre 
dans la classe. Stéphane se met en re-
trait, il est là pour vérifier que le pro-
tocole mis en place est respecté : fait, 
question et émotion vécue, faire circu-
ler la parole et valider la discussion.
Cette pratique régulière permet de 
mettre des mots sur des émotions, les 
signifier aide à désamorcer les tensions 

et bien souvent à résoudre les conflits. 
Stéphane n’hésite pas à dire lui-même, 
devant sa classe, une émotion qu’il 
éprouve et qu’il lui faut un peu de temps 
pour l’évacuer. « Avec le parler, la force 
des mots, on arrive à montrer aux enfants 
qu’ils sont en sécurité et c’est cela dont 
ils ont essentiellement besoin pour bien 
vivre cette année scolaire. »

SABINE DESMARQUEST
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B A N D E  D E S S I N É E

« HISTOIRE DE JÉRUSALEM », DE VINCENT LEMIRE  
ET CHRISTOPHE GAULTIER
Il y a quatre mille ans, Jérusalem était une petite 
bourgade isolée, perchée sur une ligne de crête entre 
la Méditerranée et le désert. Aujourd’hui, c’est une 
agglomération de presque un million d’habitants. Tour 
à tour égyptienne, perse, juive, grecque, romaine, 
byzantine, arabe, croisée, mamelouke, ottomane, 
anglaise, jordanienne, israélienne et palestinienne, 
Jérusalem est au cœur des intérêts et des passions du 
monde. Berceau du judaïsme, du christianisme et de 
l’islam, elle est aujourd’hui une capitale spirituelle pour plus de la moitié 
de l’humanité. En dix chapitres, acteurs et témoins, célèbres ou 
anonymes, racontent son histoire à partir de plus de deux cents sources 
publiées et d’archives inédites. Source : les Arènes, éditeur (octobre 2022).

C H A N T I E R

NOTRE-DAME DE PARIS RETROUVE  
SA FLÈCHE ET SON COQ
Dans un premier temps, c’est la flèche de la cathédrale Notre-Dame 
qui a retrouvé sa place dans le ciel de Paris. Véritable chef-d’œuvre 
de charpente, en chêne massif, la flèche est constituée d’un 
enchevêtrement complexe d’environ mille pièces de bois. 
Samedi 16 décembre 2023, ce fut au tour du coq de venir la coiffer. 
Ce jour-là, monseigneur Laurent Ulrich, archevêque de Paris, a béni 
le coq de la cathédrale Notre-Dame de Paris. L’archevêque y a déposé 
les reliques de saint Denys, sainte Geneviève, un fragment de la 
couronne d’épines du Christ, les noms des personnes ayant œuvré à 
la reconstruction et un procès-verbal décrivant cette cérémonie.  
Le coq s’est ensuite élevé dans le ciel de Paris pour être disposé au 
sommet de la flèche1.

Sources : paris.fr et notredamedeparis.fr 
1. La réouverture de la cathédrale est prévue en décembre 2024.

HISTOIRE DE

JÉRUSALEM
VINCENT LEMIRE - CHRISTOPHE GAULTIER
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LES ARÈNES BD L E S  A R È N E S  B D

Il y a 4 000 ans, Jérusalem était une petite bourgade isolée, perchée sur une 
ligne de crête entre la Méditerranée et le désert. Aujourd’hui, c’est une agglo -
mération de presque un million d’habitants, qui focalise les regards et attire 
les visiteurs du monde entier.

Entre-temps, les monothéismes y ont été inventés, les plus grands conquérants 
s’en sont emparé, les plus grands empires s’y sont affrontés. Tour à tour 
égyptienne, perse, juive, grecque, romaine, byzantine, arabe, croisée, mamelouke, 
ottomane, anglaise, jordanienne, israélienne et palestinienne, Jérusalem est au 
cœur des intérêts et des passions du monde. Berceau du judaïsme, du christianisme 
et de l’islam, elle est aujourd’hui une capitale spirituelle pour plus de la moitié 
de l’humanité.

En 10 chapitres, acteurs et témoins, célèbres ou anonymes, toutes celles et ceux 
qui ont arpenté Jérusalem au fi l des siècles racontent ce mille-feuille d’infl uences 
composites. Rien n’est inventé  : scènes et dialogues proviennent de plus de 
200 sources publiées et d’archives inédites, pour donner chair à ce récit choral.

4 000 ans d’une histoire universelle 
pour la première fois racontés dans une BD exceptionnelle.

Vincent Lemire est historien. Il vit à Jérusalem où il dirige le Centre de recherche français 
(CNRS-MAE). Il est l’auteur de plusieurs ouvrages de référence sur la Ville sainte, traduits dans 
plusieurs pays et pour lesquels il a reçu  de nombreux prix.

Christophe Gaultier dessine depuis vingt ans. Il est l’auteur notamment de 
La Désolation, avec Appollo, aux éditions Dargaud, du Porteur d’histoire (adaptation de la pièce 
d’Alexis Michalik) et de La Tragédie brune, avec Thomas Cadène, aux Arènes BD.

9 8 1 6 5 5
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La façade de la cathédrale, avec la flèche visible  
entre ses deux tours, avant l’incendie de 2019.
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avec le magazine
Le coin des enfants TOUS POUR LA PAIX !

D’après l’Évangile 
selon saint Matthieu, 
chapitre 5, verset 9 
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H U M O U R

UNE BELLE INTUITION !

Photo prise à la frontière belge, carrefour à Mouscron. Et si avec le Christ, 
on ne risquait rien ! une invitation à prendre la bonne direction...

H
.B

R
A

C
Q
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Mots mêlés
Avec les lettres restantes, vous trouverez un personnage
incontournable au cirque.

C H A P I T E A U M A O E

I E T S I P L E N C R L M

R M A G I E L S R U U U O

Q I R O N E A O E O S R U

U E L W P P B L B I C U A

E E O H O A G E Q I A E E

V L A U T N N U M E M T D

C N T E O A E N S E I P I

T R U J V F I L E G O M R

E T C A R T N E G A N O I

R T R A P E Z E O C U D R

L A E R E I M U L O Y X E

C S P E C T A C L E A L S

MOTS CROISÉS

Le pardon 

Horizontal.
4.Bretagne - 10. Réconciliation - 11. Zachée - 14. Apôtres -
 15. Notre-Père - 16. Ésaü. Vertical. 1. Pierre - 2. Rembrandt -
 3. Pierre - 5. Desmond-Tutu - 6. Étienne - 7. Pécheresses –
8. Joseph - 9. Baptême - 12. Wojtyla - 13. Bourreaux

SO
Lu

Ti
O

N
S

Horizontal
4.  Région française des pardons 

et processions.
10.  Sacrement de pénitence qui permet 

le pardon des péchés par Dieu.
11.  En demeurant chez lui, Jésus offre 

à ce collecteur d’impôts son pardon 
inconditionnel

14.  En leur donnant l’Esprit saint, 
le Christ leur a conféré le pouvoir 
de pardonner les péchés.

15.  Prière dans laquelle les chrétiens 
demandent à Dieu le pardon de 
leurs offenses (2 mots).

16.  Fils d’Isaac et Rebecca, il pardonne 
à son frère Jacob sa trahison 
et ses années d’éloignement.

ACROBATE - ANNEAUX - 
BALLE - BOULE - CAGE - 
CAMION - CARAVANE –
CHAPITEAU - CIRQUE - 
CLOWN - DECOR –
DOMPTEUR - ELEPHANT - 
ENTRACTE - FIL - JONGLEUR - 
LOGES - LUMIERE - MAGIE - 
MICRO - MUSIQUE –
PISTE - POUTRE - RIDEAU - 
RIRES - SPECTACLE - TIGRE - 
TRAPEZE - VELO

MOT À TROuVER

RECETTE
La tarte au flan

Ingrédients :
Pâte à foncer :
250 g de farine
35 g de sucre
125 g de beurre
1 œuf
2  cuillères à soupe 

d’eau froide
Du sel

Appareil à �lan :
80 cl de lait entier
2 gousses de vanille
4 œufs
90 g de Maïzena
20 cl  de crème liquide 

�leurette
Du sel

Préparation : 
Mélangez la farine, le sel, le sucre et le beurre pommade 
jusqu’à obtenir une texture de sable. Ajoutez l’œuf 
et l’eau. Pétrissez rapidement à la main jusqu’à obtenir 
une pâte homogène. Filmez et réservez au frais 30 
minutes. Préchauffez le four à 165°C. Dans une 
casserole, portez le lait à ébullition avec la moitié du 
sucre et les gousses de vanille. Retirez aussitôt du feu. 
Mélangez vivement les œufs avec le reste de sucre, la 
Maïzena et le sel. Ajoutez le lait bouillant au mélange 
précédent, sans cesser de mélanger. Faites cuire 
l’ensemble sur feu moyen en fouettant rapidement. Dès 
que la crème épaissit, retirez la casserole du feu. 
Ajoutez la crème et mélangez. Couvrez la casserole et 
laissez refroidir. Beurrez un moule à tarte à bords hauts 
et chemisez-le avec la pâte. Piquez le fond avec une 
fourchette puis versez la préparation à �lan dedans. 
Enfournez pendant 45 minutes environ. Laissez refroidir 
avant de démouler et de le déguster !

Vertical
1.  Abbé fondateur d’Emmaüs qui a dit : « On demande pardon parce qu’on aime

et on aime davantage parce qu’on se sait pardonné. »
2. Il a peint le retour du fils prodigue et le pardon et la compassion du père.
3. Jésus lui pardonne son reniement et le restaure en lui confiant une mission.
5. Prix Nobel de la paix, cet archevêque a œuvré pour le pardon des violences de l’Apartheid (2 mots).
6. Diacre et martyr chrétien qui, à l’exemple de Jésus, a pardonné à ses meurtriers qui le lapidaient.
7. Les prostituées et femmes adultères en sont aux yeux des pharisiens mais Jésus leur pardonne.
8. Il retrouve sa famille et pardonne à ses frères qui l’avaient trahi et vendu par jalousie.
9. Les chrétiens n’en reconnaissent qu’un seul pour le pardon des péchés.
12. Nom du pape Jean-Paul II qui pardonna son agresseur en 1981.
13. Jésus sur la Croix dit à leur sujet : « Père, pardonne-leur, car ils ne savent ce qu’ils font. »

M. Loyal
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FESTIVAL MISSIONNAIRE DE SAINT-DIÉ
Pour sa 2e édition, le Festival Ascension revient sur l’ensemble 
cathédral de Saint-Dié du 8 au 12 mai. Il s’agit de décoller 
dans sa foi et découvrir l’évangélisation. Au programme de ce 
festival missionnaire destiné aux 18-35 ans : louanges, temps 
de prière personnelle, enseignements, célébrations, formation 
à la mission, temps d’évangélisation de rue, rencontres... et 
quatre soirées ouvertes à tous : louange, film au cinéma, 
escape game et guinguette au cloître. 

Plus d’informations : festival.ascension.stdie@gmail.com 

SCANNER
LE QR CODE

 POUR DEVENIR 
MISSIONNAIRE

« Choisis la vie »
L’ ÉD ITO D E P. DEN IS BE L IGNÉ , 
A D M I N I ST R AT E U R D I O C É S A I N

Qui ne répondrait spontanément 
« oui bien sûr ! » à cette injonction 
du Deutéronome ? « Choisis la vie », 
mais tout n’est pourtant pas si 
simple – l’actualité nous le rappelle 
douloureusement. Choisir la vie, 
ce peut être parfois au-delà de nos 
seules forces humaines. Quand 
« cette vie-là », réelle ou imaginée, 
n’est pas possible, il est parfois plus 

facile de choisir la mort, celle d’un proche dont 
l’agonie n’en finit pas, celle d’un enfant bien vivant 
mais pas encore né dont la venue nous effraie, ou 
même sa propre mort quand on n’en peut plus. 

« La mort et la vie s’affrontèrent en un duel prodigieux.
Le Maître de la vie mourut ; vivant, il règne. »
(séquence de Pâques)

En quelques vers, la liturgie de Pâques nous replonge 
au cœur du mystère. Oui, en Jésus ressuscité, la vie 
a vaincu la mort ! Mais le chemin de cette victoire 
passe par le calvaire au soir du vendredi saint. Ne 
l’oublions pas, « ce qui rendrait vaine la croix du 
Christ » (1Co 1, 17). Chrétiens, nous sommes témoins 
du Christ ressuscité en qui « nous avons la vie, le 
mouvement et l’être » (Ac 17, 28). Puissions-nous y 
puiser notre force lorsque la croix se présente !

LES VOSGES À LOURDES 
Le prochain pèlerinage organisé par l’Hospitalité Notre-
Dame-de-Lourdes des Vosges et le diocèse aura lieu du 
lundi 8 juillet au dimanche 14 juillet. 
L’Hospitalité Notre-Dame-de-Lourdes vous remercie dans 
le cadre de la traditionnelle et annuelle opération « Pâtés 
lorrains », qui a de nouveau rencontré un joli succès. Un 
chaleureux merci à tous et à chacun est adressé à tous ceux 
qui ont répondu à la sollicitation des organisateurs. Grâce 
à vous, qui vous êtes mobilisés pour vendre et acheter des 
pâtés lorrains, il sera possible de limiter le coût du pèlerinage 
et d’aider financièrement des personnes à partir à Lourdes 
pour y vivre un moment important de leur vie. Merci à tous 
au nom des malades qui bénéficieront de votre générosité. 
Informations et réservations dès avril. 

Pèlerinages diocésains
29, rue François-de-Neufchâteau 88000 Épinal 
Tél. 03 29 29 10 17 – pele@catholique88.fr

APPEL AUX DONS 2024
L’ÉGLISE CATHOLIQUE DANS LES VOSGES

Transmettons 
la fl amme 

de la fraternité

Donnez au Denier sur www.catholique88.fr

�����������
���������L’ACTUALITÉ 

DU DIOCÈSE DE SAINT-DIÉ

Pour plus d’actualités diocésaines 

abonnez-vous à «Église dans les Vosges», 

revue officielle de notre diocèse.

ABONNEMENT : 22 €/AN POUR 11 NUMÉROS

Toutes les informations sur : 

       www.catholique88.fr/edv

       eglisedanslesvosges@catholique88.fr
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Où en sommes-nous ?
Voilà un peu plus de deux ans et demi 
que Mgr Berthet nous a mis en route 
dans ce beau chantier : « des commu-
nautés selon l’Évangile ». Entre en-
thousiasme et questionnement, entre 
résistances et initiatives, 
chacun a avancé selon 
un rythme différent. La 
démarche de nos assises 
diocésaines, empruntée 
en parallèle du synode 
de la synodalité, nous a 
permis d’en percevoir la 
pertinence.
En effet , la synodali-
té « implique de se réunir en assemblées 
aux différents niveaux de la vie ecclé-
siale, de s’écouter les uns les autres, de 
dialoguer, de procéder à un discerne-
ment communautaire, de rechercher 
le consensus comme expression de la 
présence du Christ dans l’Esprit, et de 
prendre des décisions dans le cadre 

d’une coresponsabilité différenciée »
(rapport du synode de la synodalité 
octobre 2023).
C’est bien dans cet esprit que nous 
avons vécu l’automne dernier quatre 
rencontres décentralisées : environ 

cent vingt personnes ont expérimen-
té le discernement communautaire à 
l’appui de « la conversation dans l’es-
prit ». Se mettre à l’écoute de la parole 
de Dieu et de l’Esprit saint nous a per-
mis d’être plus à l’écoute les uns des 
autres. Faire silence, attendre son tour 
pour prendre la parole, oser parler 

quand c’est le moment, voilà autant 
d’attitudes spirituelles à cultiver. 

Où allons-nous ?
Certes, à ce jour, « sans évêque mais 
pas sans pasteur », nous gardons le cap 

avec la date de rassemble-
ment prise avec Mgr Ber-
thet en juillet dernier : le 
vendredi 3 mai prochain à 
l’espace Lac. Cette journée 
se veut être un rassemble-
ment des acteurs de nos 
paroisses, de nos mouve-
ments et services et de 
ceux qui veulent prendre 

part à cette conversion pastorale.
Ce rassemblement vise à donner du 
souffle et de l’enthousiasme à notre 
diocèse pour continuer la démarche 
synodale et ainsi préparer l’accueil de 
l’évêque qui nous sera envoyé.

PIERRE MATHIEU, 
VICAIRE GÉNÉRAL

VENDREDI 3 MAI – GÉRARDMER

Cap vers le Lac, « des communautés 
selon l’Évangile »

À l’automne dernier, les assises diocésaines « Des communautés selon l’Évangile » ont repris leur dynamique en réunissant cent trente personnes.

La synodalité «�implique de se réunir en 
assemblées aux différents niveaux de 
la vie ecclésiale, de s’écouter les uns les 
autres, de dialoguer, de procéder à un 
discernement communautaire...

L’ACTUALITÉ DU DIOCÈSE DE SAINT-DIÉ
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N O M
Rebecca, fi lle de Betouël.

A D R E S S E

Paddân-Aram (nord de l’Irak actuel).

S I G N E  P A R T I C U L I E R

mère de deux jumeaux assez remuants.

D E V I S E  P O S S I B L E

«�Une mère, ça peut tout faire�».

Dieu se sert de 
Rébecca pour 
choisir comme 
ancêtre de son 
peuple celui 
qui n’était 
pas prévu 
au départ. 

Dans la Bible, 
les femmes 

sont souvent 
du côté de 

l’inattendu.  
A braham est formel  : pas question pour son fils Isaac 

d’épouser une fille du pays qui ne serait pas de sa famille. 
Il envoie donc son serviteur Éliézer jusqu’en Mésopo-

tamie, afin de lui trouver une épouse dans la ville de ses an-
cêtres. Mais comment reconnaître celle qui fera l’affaire ? Élié-
zer se dirige vers le puits, l’agence matrimoniale de l’époque, 
car c’est le seul endroit où une femme puisse venir sans être 
accompagnée. Il demande un signe à Dieu : la première fille 
qui donnera spontanément à boire à ses chameaux sera la 
bonne ! Et ce fut Rébecca. 
Sans avoir vu son futur mari, Rébecca donne son consente-
ment et part rejoindre Isaac. Au bout de vingt ans, elle donnera 
naissance à deux jumeaux : Ésaü (« Poilu ») et Jacob (« Préféré 
de Dieu », ou « Talonneur »). Isaac préfère Ésaü qui est l’homme 
fort de la famille, alors que Rébecca s’attache à Jacob, le plus 
malin. 
Un jour, après avoir acheté à son frère son droit d’aînesse pour 
un plat de lentilles, Jacob, avec la complicité de sa mère, s’ar-
range pour obtenir de son vieux père Isaac, qui ne voit plus 
très clair, la bénédiction qu’il destinait à Ésaü. Isaac fi nit par 
comprendre, mais ce qui est dit est dit !  
Ah, la ténacité des mamans ! 
OLIVI ER BOU RION

Rebecca, la 
mere influente

Genèse 24-27

LES OUBLIÉS DE LA BIBLE
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INFOS PRATIQUES

PAROISSE SAINT-LAURENT
Maison paroissiale
10 rue Mougel Bey – 88250 La Bresse
Tél. 03 29 25 40 46
paroisse.la.bresse@orange.fr
www.paroissesaintlaurent.org
Permanences
Le mardi et le jeudi de 10 heures à 11 h,  
le vendredi de 17 h à 18 h avec la présence 
du père Luc

PAROISSE NOTRE-DAME- 
DES-GOUTTES
Presbytère : 1 Envers du Village  
88310 Cornimont
Tél. 03 29 24 11 69
cornimont.presbytere@orange.fr
www.notredamedesgouttes.org
Permanences
Le mardi de 9 h 30 à 12 h  
à la maison Saint-Jean-Baptiste-de-la-Salle, 
4 rue Charlemagne
Présence au presbytère du père Luc  
le jeudi de 18 h 30 à 19 h 30

PAROISSE SAINTE-CROIX  
DU-HAUT-DU-ROC
Presbytère : 326 avenue Jules-Ferry  
88290 Saulxures-sur-Moselotte 
Tél. 03 29 24 60 87
p.saulxures@catholique88.fr
www.catholique-vosges.fr/-paroisse-
sainte-croix-du-haut-du-roc
Permanences
Au presbytère, le mercredi  
et le vendredi de 9 h 30 à 11 h 30 ;  
le samedi de 9 h 30 à 12 h 30
Le père Luc vous rencontre au presbytère 
le vendredi de 9 h 15 à 10 h 15

 À PAROISSE NOTRE-DAME-DES-GOUTTES

CÉLÉBRATIONS
 k  Dimanche à 9 h, églises de Cornimont 
ou de Ventron
 k Mercredi à 15 h à l’Ehpad
 k Mercredi à 18 h 30
 k Jeudi et samedi à 8 h 30

Les messes de semaine sont célébrées 
à l’église de Cornimont en été et à la 
chapelle Saint-Jean-Baptiste-de-la-Salle 
en hiver. 

BIBLE ET PARTAGE
Les 2e jeudis du mois, aux salles 
paroissiales, à 14 h 30 

PRIER L’ÉVANGILE AVEC 
MARIE

Les 1er lundis du mois, à la chapelle  
Saint-Jean-Baptiste-de-la-Salle, à 14 h 30 

LOUANGE ET ADORATION
Les 2e jeudis du mois, à 20 h 

AUMÔNERIE SCOLAIRE
Les rencontres ont lieu les mardis de 
17 hà 19 h, salle paroissiale, à Cornimont 

AGENDA DES MESSES
Cornimont
 k  Dimanches 9 h : 21 avril,  
5 et 19 mai, 16 et 30 juin
 k Dimanches 10 h 30 : 2 juin
 k Mercredi 8 mai, 9 h 30
 k  Jeudi 9 mai, 10 h 30 :  
Ascension du Seigneur

Ventron
 k Dimanches 9h : 28 avril,  

12 et 26 mai, 9 juin
 k Dimanche 10 h 30 : 23 juin
 k  Lundi 10 h 30 : 20 mai,  
lundi de Pentecôte

 À PAROISSE SAINT-LAURENT

CÉLÉBRATIONS
 k Samedi à 18 h ou dimanche à 10 h 30
 k Mardi à 8 h 30 à l’église
 k  Vendredi à 10 h 45 à l’Ehpad  
de la Clairie
 k Vendredi à 18 h 30 à l’église 

CATÉCHÈSE
Les rencontres ont lieu les samedis, de 
9 h 30 à 11 h 30, à la maison paroissiale 
de Cornimont. 

LOUANGE ET ADORATION
Les 3e jeudis du mois, à 20 h 

AUMÔNERIE SCOLAIRE
Les rencontres ont lieu les mardis  
de 17 h à 19 h, salle paroissiale,  
à Cornimont. 

AGENDA DES MESSES
 k Samedi 20 avril, à 10 h 30 : messe  

à la mémoire du père Marcel Arnould
 k Samedis 18h : 20 avril, 11 et 25 mai,  

1er et 22 juin
 k Dimanches 10 h 30 : 28 avril, 5 mai, 

19 mai, 9, 16 et 30 juin

 À PAROISSE SAINTE-CROIX DU-HAUT-DU-ROC

AUMÔNERIE SCOLAIRE
Les rencontres ont lieu les mardis de 17 h  
à 19 h , salle paroissiale, à Cornimont. 

CATÉCHÈSE
Le KT se déroule tous les lundis de 
16 h 30 à 18 h pour les CE1, CE2, CM1  
et CM2 à l’espace Tilleul.
Mail : p.saulxures@catholique88.fr – 
Tél. Noëlle 06 85 86 17 09 ou Sophie 
06 75 04 18 49 

LOUANGE ET ADORATION
En principe, l’adoration au Saint 
Sacrement a lieu tous les premiers 
jeudis du mois à l’église de Thiéfosse, de 
20 h  à 21 h  avec confession individuelle. 
Pour tous renseignements, contactez : 
03 29 61 41 74 

AGENDA DES MESSES
Saulxures-sur-Moselotte

 k Dimanche 9h : 23 juin
 k  Dimanches 10 h 30 : 21 avril,  
12 et 26 mai
 k Mercredi 8 mai, 10 h 30

Thiéfosse
Samedis 18h : 4 et 18 mai, 8 et 29 juin

RASSEMBLEMENT RÉGIONAL 
DES ÉQUIPES DU ROSAIRE

Tous invités par les 
Équipes du Rosaire au 
rassemblement régional 
à Benoîte-Vaux, le jeudi 

30 mai, sous la présidence de monseigneur 
Jean-Paul Gusching, évêque de Verdun.
Inscription obligatoire (même pour les 
personnes ne venant pas en voiture) : 10 €
Voyage par bus (départ de Saulxures à 
6 h 15, arrivée entre 9h et 10h) : 43 €
Repas froid (possibilité d’amener son 
pique-nique et sa boisson) : 12 €
Les inscriptions avec les règlements  
(avant le 5 mai, chèques à l’ordre des 
« Équipes du Rosaire ») sont à remettre  
soit à Nicole Perrin – 06 10 56 02 47,  
soit à Christian Aubert – 06 25 36 18 99

Nicole, Claire et Christian
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PROCHAINE PARUTION : 
JUIN 2024

NOS JOIES- NOS PEINES

Paroisse Saint-Laurent

Baptême
Timéo Grosjean.

Décès
Françoise Arnould née Mougel.
Jeanne Curien née Marion.
Donat Arnould.
Thérèse François née Vaxelaire.
Raymonde Antoine née Poirot.
Noëlle Badonnel née Mougel.
Reine Vaxelaire née Remy.

Paroisse Notre-Dame-des-Gouttes

Baptême
Amalia Salgado.

Décès
Suzanne Sablé née Debruyne.
Michel Germain.
Ginette Schilling née Defranoux.
Jean-Paul Géhin.
Gérard Géhin.
Marie-Madeleine Etterlen née Amet.
René Gehin.
Odette Philippe née Claudon.

Paroisse Sainte-Croix 
du Haut-du-Roc

Décès
Yvette Guyot.
Raymonde Fleurette.

HOMMAGE

Le père Marcel Arnould 
nous a quittés
La Coopération missionnaire a annoncé la nouvelle de la disparition du 
père Marcel arnould, né à La Bresse, missionnaire au Vietnam, puis en 
indonésie. Le prêtre s’est éteint le 20 janvier 2024, à l’âge de 96 ans.

N é dans une famille de trois gar-
çons, après une scolarité dans 

son village, il entre au petit sémi-
naire de Saulcy-sur-Meurthe. Après la 
guerre au cours de laquelle La Bresse 
a été fortement marquée, il reprend 
ses études au séminaire d’Autrey, puis 
à Bièvres et à la rue du Bac à Paris, 
séminaires des Missions étrangères 
de Paris (Mep). Ordonné prêtre en 
1952, il part au Vietnam en 1953 où 
il est nommé sur les Hauts-Plateaux 
au centre du pays. Arrive la guerre, 
le père Arnould vit toutes les diffi-
cultés avec la population : déplace-
ments, manque de nourriture, insé-
curité, marches longues et pénibles.
Les missionnaires sont expulsés et le 
père Arnould revient en France en 1975. 

Vingt-deux ans de vie se sont ainsi bru-
talement fermés. En 1976, il accepte de 
partir pour l’Indonésie, sur une île où il 
est le seul prêtre Mep. Il devient curé 
de ces lieux sur lesquels il restera vingt-
cinq ans. Pendant les dernières années, 
le père Arnould était auprès de l’évêque, 
rendant des services et visitant les ma-
lades, il était très apprécié. En 2008, il 
revient en France à la maison de retraite 
des Mep, d’abord à Montbeton, puis à 
Lauris où il s’est éteint, sa nièce à ses 
côtés. Le père Marcel Arnould repose 
désormais dans la paix du Christ. Une 
messe a été célébrée en sa mémoire en 
l’église de Lauris.
Une messe est célébrée en sa mémoire 
le samedi 20 avril, à 10 h 30, en l’église 
de La Bresse.

Les pères Marcel arnould, Léon Dujon et Gabriel Brice, prisonniers du Vietcong en 1972. Photo 
prise clandestinement par le père Carat, leur compagnon de détention. Le père arnould (à 
gauche), le père Dujon (au centre), le père Gabriel Brice (à droite). Ce dernier est  originaire du 
Val d’ajol (1921-1997). 
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Une messe pour frère Joseph
animateur liturgique à Saulxures et par ailleurs coordinateur de l’équipe paroissiale de Sainte-Croix du 
Haut-du-Roc, Olivier Fetet s’essaie à l’occasion à la création musicale.

Nos célébrations dominicales 
sont depuis quelques semaines 
rythmées par un ordinaire 
de votre composition, la 
messe de frère Joseph. 
Comment est-elle née ?

Olivier Fetet. Beaucoup de ba-
lades dans ma jeunesse avaient 
pour but Ventron et l’ermitage 
du vénérable frère Joseph. Je 
suis né à Luxeuil, comme lui. 
Quand j’ai eu connaissance 
du projet de jubilé autour du 
tricentenaire de sa naissance, 
j’ai pensé que la musique serait 
une bonne manière de le re-
joindre. Depuis quelque temps, 
j’avais en tête un Gloria facile à 
chanter et à jouer, à la guitare 
par exemple. Je l’ai proposé au 
père Luc, qui l’a accepté, puis 
l’ai donné à « valider » à Agnès 
Vuillemin. L’Alleluia est assez 
champêtre, le Gloria et le Sanctus un 
peu plus techniques. Mais l’ensemble 
reste simple, à l’image de frère Joseph, 
et peut réunir différents instruments, 
pour changer de l’orgue.

Quelle est la place de la musique  
dans votre vie ?

Je suis un amateur. Enfant, je chantais 
dans une manécanterie. J’aimais bien 
la messe, le son de l’orgue dont j’aurais 

aimé jouer. J’ai fait cinq ans de 
solfège mais j’ai arrêté, faute de 
résultats. Ensuite, j’ai appris la 
guitare à l’oreille, notamment 
chez les scouts. J’ai repris goût 
à la musique quand j’ai compris 
les accords et les harmoniques. 
C’est alors que j’ai composé 
quelques chants, paroles et mu-
sique, pour accompagner des 
rassemblements. Aujourd’hui, 
je fais partie de la maîtrise de la 
cathédrale de Reims.

Vous animez régulièrement 
des messes à Saulxures et 
Thiéfosse. Quelle place ont 
selon vous la musique et les 
chants dans la liturgie ?
Le chant est un art millénaire 
qui remonte aux psaumes. Cer-
tains sont magnifiques, d’autres 
moins… Je n’aime pas les chants 

compliqués qui excluent. Au contraire, 
la beauté d’un cantique rassemble et 
nous fait devenir peuple de Dieu.

PROPOS RECUEILLIS PAR  

MARIE-ANGE
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L’APPLI QUI DONNE 
ENVIE DE PRIER.

www.smpierrel.fr

www.gehing.com

S.A.R.L. 
MENGIN et FILS

Installations chauffage, 
Sanitaire

Energies renouvelables
Dépannages et entretiens

www.chauffage-sanitaire-labresse.frwww.chauffage-sanitaire-labresse.fr

une annonce publicitaire... 
Si vous souhaitez faire paraître

Contactez notre commercial : Christophe Randriamaro
06 16 53 63 63 - christophe.randriamaro@bayard-service.com

Contactez Bayard Service 
03 20 13 36 70

www.bayard-service.com


